

Pero el 11 de septiembre de 1973, el gobierno de Allende fue efectivamente derrocado por un golpe militar, encabezado por el general Augusto Pinochet Ugarte. La opinión generalizada es la de que Allende se suicidó durante el sangriento ataque al palacio presidencial de la Moneda. El funeral oficial se realizó en 1990, tras el regreso de la democracia.



Augusto Pinochet.

AUGUSTO PINOCHET

Periodo de mandato: 1973 -1990

Augusto José Ramón Pinochet Ugarte nació el 25 de noviembre de 1915, en Valparaíso, Chile. Fue militar, y dictador de Chile desde el 11 de septiembre de 1973 al 11 de marzo de 1990. Desde el cargo de Comandante en jefe del Ejército chileno, participó del Golpe de Estado de 1973, que derrocó a Salvador Allende.

Hijo de Augusto Pinochet Vera y de Avelina Ugarte Martínez, realizó sus estudios en su ciudad natal, en el Colegio de los Padres Franceses de Valparaíso y en la Escuela Militar, a la que ingresó en el año 1933, egresando cuatro años después, con el grado de Alférez de Infantería. Tuvo diferentes destinos a lo largo de su carrera: como Alférez, en Concepción, como Subteniente y Teniente en la Escuela de Infantería en San Bernardo en Santiago, y como Capitán en Iquique por un largo tiempo.



Escuela Militar.

En enero de 1943, contrajo matrimonio con Lucía Hiriart Rodríguez, hija de Osvaldo Hiriart Corvalán, destacado abogado y político del Partido Radical, y entonces senador, a quien no le agradaba la idea de contar en su familia con un joven de clase media que seguía la carrera militar, la cual no gozaba de mucha estima entre las élites civiles de la sociedad chilena de la época.

En 1948, ingresó a la Academia de Guerra y, tres años más tarde, tras obtener el Título de Oficial de Estado Mayor, se trasladó a la Escuela Militar, donde dio clases de Geografía Militar y Geopolítica, materias que también enseñó en la Academia de Guerra, cuando obtuvo el grado de Mayor en 1953. En 1963, fue Subdirector de la Academia de Guerra. Luego de cinco años, fue nombrado Jefe del Estado Mayor de la II División de Ejército, en Santiago y a fines de año ascendió a General de Brigada. En octubre de 1972, fue nombrado comandante en jefe interino del Ejército chileno, y el 25 de agosto de 1973, fue confirmado en este cargo.



Golpe de estado.

El 11 de septiembre de 1973, encabezó un golpe de estado en Chile contra el gobierno de Salvador Allende.

El 11 de septiembre de 1973, encabezó un golpe de estado en Chile contra el gobierno de Salvador Allende, auxiliado por los Estados Unidos, el cual supuso la destitución y la muerte de Allende. El Ejército neutralizó la resistencia obrera y apresó a cientos de militantes izquierdistas, sindicalistas y estudiantes. Pinochet habría de constituir una Junta de Gobierno, acompañado por sus pares en las jefaturas de las otras tres Fuerzas Armadas y del Orden de Chile: el general Gustavo Leigh Guzmán, por la Fuerza Aérea; el almirante José Toribio Merino Castro, por la Armada; y el general César Leonidas Mendoza Durán, director general del Cuerpo de Carabineros.

Luego de organizar una Junta Militar, emprendió una política represiva contra partidos y organizaciones de izquierda, que se pagó con millares de confinamientos, muertes y desapariciones. Luego de poner fin al régimen democrático, reprimiendo las libertades propias de aquél sistema, favoreció una política derechista y neoliberal en lo económico, recibiendo créditos estadounidenses. El Golpe de Estado representó la liberación de la sumisión marxista por la que atravesaba el país.

*No pudo ignorar la
voluntad popular de
tener que abandonar
el gobierno.*

Todavía como Presidente de la Junta Militar de Gobierno, declaró el estado de sitio por la "situación de conmoción interior" que vivía el país, clausuró el Congreso y proscribió los partidos de la Unión Popular. En política exterior, decidió, el mismo 11 de septiembre, terminar con las relaciones diplomáticas con Cuba.

Pinochet asumió el cargo de Jefe Supremo de la Nación, el 27 de junio de 1974 y el 17 de diciembre fue nombrado Presidente, cargo que ratificaría por la Constitución de 1980. Tomó posesión de un escaño designado y vitalicio en el Senado, un derecho que él mismo incorporó en la misma Constitución. De esa manera, durante la transición a la democracia, Pinochet negoció con los políticos la garantía que dejaría el mando sin temor de venganzas, consiguiendo inmunidad. Algo que por supuesto levantó una inmensa polvareda. El 11 de marzo de 1981, Pinochet juró como Presidente de la República con un mandato extendido de ocho años, el cual ya no se consideraba de facto, sino constitucional. No obstante, la Junta de Gobierno siguió funcionando como un órgano legislativo y constituyente.

A esta época correspondió la privatización de las empresas pertenecientes a la CORFO, de forma tal que el sistema quedó desregulado y desestatizado. La clase media quedaba notoriamente reducida, por la aplicación de despidos. Paralelamente, Pinochet afrontó cientos de protestas y manifestaciones que pedían por su renuncia y el retorno a la democracia. El 11 de mayo de 1983, la Confederación de Trabajadores del Cobre (CTC) encabezó la primera manifestación de alcance nacional tras una década de silencio sindical y, el 22 de agosto siguiente, nació el primer frente de oposición multipartidista, la Alianza Democrática.

El retorno al gobierno civil empezaría a manifestarse, cuando en 1989, Pinochet consultó mediante un plebiscito si su gobierno debía finalizar el 11 de marzo de ese año, o bien se renovarían por otros ocho años. No pudo ignorar la voluntad popular de tener que abandonar el gobierno. Aplicaría entonces la Disposición Transitoria vigesimonoventa, la cual, en caso de un resultado negativo en el plebiscito, establecía la ampliación del mandato presidencial por un año, con el consecuente llamado a elecciones directas para Presidente y congresistas, 90 días antes de concluir ese plazo.



En un evento.

En el marco de estas elecciones, el 14 de diciembre de 1989, el candidato del oficialismo, el ex ministro de Hacienda, Hernán Büchi, respaldado por los dos principales partidos de la derecha pro-militar, la Unión Demócrata Independiente (UDI) y la Renovación Nacional (RN), consiguió solamente el 29 por ciento de los votos, venciendo al democristiano Patricio Aylwin, por la Concertación de Partidos por la Democracia, sucesora de la Alianza Democrática.



Hospital Militar de Santiago.

El 3 de diciembre de 2006 fue internado en el Hospital Militar de Santiago.

Al día siguiente de entregar el mando, ocupó el puesto de senador vitalicio en Valparaíso, el cual le correspondía de acuerdo a la Constitución. No obstante, no se le vio mucho por el Congreso. En septiembre de ese año, Pinochet viajó a Londres, donde fue detenido. Mientras duró su arresto domiciliario, su salud empeoró por la diabetes y la hipertensión.

El 3 de diciembre de 2006 fue internado en el Hospital Militar de Santiago, después de sufrir un infarto de miocardio y presentar un edema pulmonar. Aunque después de una operación y una leve mejoría, falleció una semana después, e 10 de diciembre de 2006, debido a una imprevista descompensación cardíaca.